

他製品なのである。）

これらの品目が日本向けでふえている徴候はない。（カナダの特化が著しく、かつ日本向け輸出が増加しているのは、アルミニュウム地金、紙及び板紙などのその

一セントと他の先進工業国のそれをかな
り下回る。もつとも、資源の大半を海外に
依存せざるをえない日本としては、工業
製品輸入のシェアが相対的に低くならざ
るをえない事情にある。しかし、長期的
にカナダと円滑な貿易関係を築いてゆく
ためには、日本が製品輸入の拡大をはか
るべく、貿易構造を転換してゆくことが
重要である。

別すると、①CANADU炉、STOL機宇宙衛星機器、②通信機器、コンピューター、家電製品、自動車とその部品、に分けられる。このうち、①はカナダの技術的評価が高い製品であり、カナダが輸出に成功すれば単価の大きさもあって製品輸出増大に大きくつながる。②は現在日本のカナダ向け輸出の中心をなすもので、この分野での工業製品の相互取引を増大させる余地が大きいとみられる。しかし、現在のところ、通信機器だけでも七二～七八年間の日本からカナダ向け輸出額が約十六億ドルであったのに対し、カナダの対日輸出は僅か六千五百万ドルであつた。もつとも通信機器の貿易は、カナダの国際競争力に問題があるというよりも、日本の電気公社の物資調達の制度上の理由により、輸入がほとんどふえ

む
す
て

輸出されるが、これが完成品になると、在カナダ子会社から逆にアメリカに輸出されるという関係にある。

日本のカナダに対する海外投資額は、日本全体の投資額の三パーセントに相当する五億八千五百万ドル（昭和五二年度末現在の累計、許可ベース）で、このうち製造業に対する投資は約四割である。しかし、そのほとんどが木材、パルプ、非鉄等の資源関係に対する投資で、化学、機械等の製造業に対する投資はきわめて少ない。アメリカの事例をみるとまでもなく、製造業に対する海外投資の増大は、やがてカナダの対日製品輸出の増加をもたらすことになる。そのことはまた、カナダにおけるアメリカの海外投資の偏重にともなう種々の衝撃を、少しでも緩和することになるかも知れない。

(三) 日本はカナダの製造業部門に対する

で日本の市場開放化をはかることが重要である。また、自動車部品や農業用機械等は、カナダの国際競争力が強い品目であり、日本市場の開放が輸出増大をもたらすことになる。

長期的に日加間の貿易を安定的に拡大

(II) 日本は工業製品相互取引を拡大せよ
などの指摘がある。最近のO E C D の報告によると、実質賃金の上昇率と生産性上昇率のギャップが、主要先進国の中でもカナダがもつとも大きいことがわかる。カナダがその国際競争力を高めるためになすべきことは多いようだ。

いてみてみよう。最近、日本の製品輸入が増大しているといつても、日本の輸入全体に占める比率は七八年で二六・七ペ

一セントと他の先進工業国のそれをかなり下回る。もっとも、資源の大半を海外に依存せざるをえない日本としては、工業製品輸入のシェアが相対的に低くなざるをえない事情にある。しかし、長期的にカナダと円滑な貿易関係を築いてゆくためには、日本が製品輸入の拡大をはかるべく、貿易構造を転換してゆくことが重要である。

このため、第一に、工業品の中間財取引や最終財取引などで工業品の相互取引を拡大してゆくことである。日本は他の先進国に比べて、製品の生産過程でその投入財の大半が国産品で占められるという製品の自給体制がもつとも進んでいる国である。これに対して、アメリカではとくにカナダとの間で、例えばアメリカ製の半導体をカナダへ輸出し、カナダで完成品を製作してこれをアメリカに輸出するというような相互輸出入関係がみられる。また、E.C.も、域内貿易の自由化により貿易量が増大しているばかりでなく、各国の輸出構造がむしろ類似化してきている。このことは、各国が必ずしもた型・質の商品を相互に輸出すると同時に輸入するという、新たな分業型態が生れてきているからである。このような工業製品の相互取引の拡大が、日本とカナダとの間でも可能であろう。この場合でも既述のように、基本的にカナダの製品の国際競争力がなければならぬ。

カナダの対日製品輸出拡大の要請を大

輸出されるが、これが完成品になると、在カナダ子会社から逆にアメリカに輸出されるという関係にある。